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开开放发展放发展 风起帆张风起帆张
——习近平总书记在福建的探索与实践·开放篇（一）

□福建日报记者 戴艳梅 储白珊 谢婷

（上接第1版）当时，大家关注更多的都是陆
域，很少有人提到海洋国土。因此习近平提出
要发展海洋经济，大家都有疑虑：陆上都还没有
发展好，怎么顾得了海上呢？我当时的第一反
应，也是以疑惑居多。虽然在当平潭县委书记
之前，我是福州市水产局局长，多少也跟海洋

“打过交道”，但对于海洋开发的思维依旧停留
在传统的养殖捕捞上。

现在回想起来，那时为什么选择在平潭召
开建设“海上福州”的大会？这就充分体现了习
近平的国土思维，也体现了他对于发展海洋经
济的期待。那时，平潭陆地面积 300 多平方公
里，若单从陆域来说，毫无疑问是小县。但平潭
同时拥有 6000多平方公里的海洋面积，把广袤
的海洋面积算上，平潭就是大县！

在研讨会上，习近平说：海洋开发是当今世
界的热点之一，也是实现福州市今后 20年经济
社会发展战略的重要组成部分。“海上福州”的
总体布局是以海岛建设为依托，以海岸带开发
为重点，以海洋的综合利用为突破口，全面提高
综合开发的经济效益和社会效益。我们听了以
后，觉得这个战略布局高瞻远瞩。

他还特地对我们这些平潭的干部强调，四
面环海的平潭在这方面比其他地方优势更明
显，应当在建设“海上福州”中出大力、出经验、
出成果，要积极引导全县树立海洋国土资源观
念，既要做海岸的文章，也要做海上的文章，既
要做海面的文章又要做海底的文章，促进海岛
建设从基础开发向功能开发方向转变，下大气
力抓好养殖业、捕捞业、海运业、加工业等四个
重点，带动海岸开发总体水平的提高。

客观地说，当时发展海洋经济是个新命题，
对海洋进行立体式的、全方位的综合性开发，习
近平的这些发展思路让我们耳目一新。大家茅
塞顿开。

思路打开后，平潭积极发展旅游业，还积极
拓展远洋渔业，组织了16艘大型远洋渔船，浩浩
荡荡出海。不过，由于缺乏经验，渔业基地补
给、渔货管理等都保障不足，第一次远洋捕捞并
不能算成功，吸取了一些教训。后来，县里收购
了一家外资水产公司的渔业基地，将其作为配
套，平潭的远洋捕捞业逐步发展了起来。

开拓·内联外引双向开放
“由于时间、地点、生产要素组合不一样，开

放模式也是多种多样的，不可能照搬特区、开放
城市的做法。要根据自己的实际情况，摸索出
一条与之相适应的路子。”

——习近平《摆脱贫困·弱鸟如何先飞》
明者因时而变，知者随事而制。
闽东和福州，不同的基础条件，不同的发展

阶段，注定走的是不同的开放之路。如何因地
制宜融入沿海开放发展经济带？习近平不断探

索、开拓创新。
由于经济社会发展相对滞后，当时闽东被

称作我国东南沿海的“黄金断裂带”。1988年 7
月，习近平在闽东九县调研中指出：“沿海发展
战略是全国经济发展战略的组成部分，地处福
州、温州两个经济活跃的开放城市夹缝带的闽
东处于什么位置应当考虑。”当时，在南面的福
州及闽南一带，随着改革开放深化，正走着一条
以市场为导向的外向型经济道路，对闽东的经
济发展影响深刻。但闽东要实施沿海发展战
略，走外向型经济，依然缺乏必备的条件和要
素。他认为，闽东的沿海开放，正处于打基础的
时期，是属于开发式的开放。因此，在扩大内联
协作上下了更多功夫。“走开放的道路，跨出自
己的小天地。”他提出了“双向开放”“双向开发”

“扩大开放”“外引内联”的发展道路。
到任福州后，习近平主张进一步提高福州

经济的外向度，以福州开放城市和马尾开发区
为中心，形成闽江口两岸大福州“金三角”开放
地带，并逐步向闽东北辐射。1994年 4月 2日，
在福州市扩大对外开放引进外资工作会议上，
习近平强调，对外开放是福州经济发展的强大
动力和生命线。福州的区位，决定其必须走开
放的道路。他说：“福州在扩大开放、引进外资
中之所以取得这么多成绩，主要是我们没有照
搬照抄别人的经验，没有简单模拟别人的办法，
没有从本本出发，教条主义地理解中央精神，而
是从实际出发、走自己的路，形成自己的特色。”

在稳步利用外资改造旧城、发展创汇农业、
发展第三产业、建设基础设施的同时，福州推行
双向开放，鼓励、支持更多的企业到海外境外设
窗口、办实体，把经济触角向外延伸，也提高了
对外开放的层次和水平。改革开放成为活力之
源。“八五”期间（1991-1995年），福州GDP接连
跨过 100 亿元、200 亿元、400 亿元大关，1995 年
突破500亿元，位居全国大中城市前列。

内联协作求发展
讲述者：朱怀瑜（时任宁德地区经济技术协

作办公室副主任）
早在 1986年，福州、莆田、三明、宁德、建阳

（今南平）五地市在建阳召开了首次横向经济联
合恳谈会，目的是互相辐射、互为依托，使开放
有更广阔的腹地。“五地市横向经济联合”建立

机制，在这五个地市之间每年举行一次恳谈会，
以推动地市之间、企业之间、城乡之间经济联系
和各项交流发展。

习近平到宁德任职后，对五地市横向经济
联合非常重视。第四次恳谈会1989年在莆田举
行，当时参加会议的五地市领导中，并不全是

“一把手”，但作为宁德地区代表，习近平亲自带
队参会，并作了充分的准备。几次筹备会，他都
和大家一起梳理宁德的优势和不足，甄选需要
协作的项目，并分析为什么要拿它们出去、协作
能给宁德带来哪些好处。他还跟我们讲：要多
走出去，要多带企业出去看看。五地市横向联
合，宁德肯定首先受益，因为贫困地区总是更需
要别人支持。

我印象非常深刻，在这次恳谈会上，各地市
代表发言中，习近平介绍得特别好，他的讲话内
容集中在宁德的发展方向、宁德的重点项目以
及需要哪些支持，全都讲到点子上。之所以能
这么精准地发言，是因为他“做足了功课”。事
实证明积极走出去是对的，恳谈会上企业之间
的交流合作效果很明显。比如，霞浦电子技术
研究所开发的新型电子秤，急需液晶显示器和
传感器等主要配件，莆田市电子工业器材公司
可以提供，两家在会上达成联合生产协议；莆田
天龙电子计时企业联合公司生产电子产品，年
需进口线路板1000吨，闽东敷铜板厂年可产600
吨敷铜板，双方议定共同加工开发线路板；而闽
东敷铜板厂年需酒精900吨，莆田可以供应……

这种联动，实质上是建立在分工基础上的
劳动、经济、技术的组合与协作，企业之间实现
了扬长避短，不仅提高了单个企业和局部地区
的生产力，而且能产生出更大的社会生产力。
除了恳谈会，五地市还在水产、外贸、物资等方
面举行专业洽谈会。现在看来，五地市横向经
济联合更像一个平台，而习近平在当年就把这
一平台运用得很好。

1990年 11月 20日，五地市横向经济联合第
五次恳谈会在宁德举行。已调任福州市委书记
的习近平依然亲自带队参会。内联工作成为福
州市改革开放的十件大事之一。

在第五次恳谈会上，五地市横向经济联合
改称“福州、莆田、三明、宁德、南平五地市经济
协作区”，简称“闽东北五地市经济协作区”。按

照“山区沿海一盘棋”的指导思想，确定了以福
州中心城市为依托、企业联合为基础、发展外向
型经济为导向、提高经济效益为中心，开展多层
次、多渠道、多形式、全方位的经济联合，实现了
从单纯内联走向“内联—外向”的更高层次。

马尾的事马上办
讲述者：林兴才（时任马尾区委书记兼福州

经济技术开发区党委副书记）
习近平雷厉风行，求真务实。
福州经济技术开发区地处马尾，于1985年1

月经国务院批准设立，是中国首批 14个国家级
经济技术开发区之一，也是全国唯一集国家级
经济技术开发区、保税区、台商投资区、高科技
园区和地方行政区于一体的特殊开发区域。在
福建改革开放历程中，马尾举足轻重。习近平
到任福州市委书记后，要求经济技术开发区“眼
睛朝外，成为带动全市经济走向世界的‘排头兵
’”。

他支持开发区建设，言出必行。1991年2月
23 日，省委、省政府曾在开发区举行现场办公
会，习近平代表福州市委、市政府做了 12 条表
态，包括省里放给开发区的权，市里决不设卡；
市委每半年至少研究一次开发区的问题；市政
府每月到开发区现场办公一次；市各主管部门
简化审批程序，一揽子解决问题。

当时，一些项目的引进和保税区建设，相关
工作在报批过程中，涉及市里好几个部门，很繁
琐。习近平于是特别重视现场办公会。他总会
事先征询问题，进行充分调研后，在现场办公会
上就拍板解决，效率很高。

当年我们引项目进马尾，企业领导和技术
人员落户挺麻烦的。常常一个项目进来，就要
为了三五个人的户口跑一趟市里。于是，1991
年下半年，我们向市里提出，能否一次性批给我
们100个户口指标，方便引进人才。市里有些干
部觉得马尾口气太大了，一开口就想拿下这么
多指标，有不同意见。但是习近平很爽快地就
批了。他只强调说：“对一个地方发展是否有
利，不在于人口的数量而在于人口的质量，在于
人口的构成。”那一年南平市有两家工厂在马尾
开设分厂，相关干部和技术人才的落户问题，就
是在当年 11月 8日举行的现场会后很快就解决
了。户口一解决，他们的干劲一下子就上来了。

我还记得，有一年春节前，我去市里参加会
议，晚饭后在招待所偶遇习近平。他问我开发
区工作进展顺利不顺利，我说有些事情现场办
公会后落实还不够快。他当时也没多说什么。
没想到年一过，市委督查办的工作人员就来了
马尾，把过去几次现场会定的事项，哪些解决
了，哪些没解决，统统翻出来确认。还没解决
的，现场敲定解决时间。

寻找开放的“金钥匙”
讲述者：练知轩（时任福清市委书记、福州

市委副书记等职）
开放开发，是一条摸索之路。习近平站位

很高，考虑也很长远，他曾用一则童话故事来比
喻：谁得到了“金钥匙”，谁就能打开封闭的大
门，获得所需要的财富。他说，我们也在寻找打
开开放大门的金钥匙，那就是在招商引资上“引
大促小”，通过海外知名人士、著名企业家和大
客商的带头牵引，影响带动一批中小客商来福
州投资兴业。

当年，福清就是照着这个思路，从上世纪90
年代初期一个财政收入只有5000多万元的农业
县，发展成为拥有一个国家级开发区、一个国家
级工业园区及多个省市级开发区、工业区的县
域经济强市。

我清楚记得，从1990年到1996年，习近平在
任福州市委书记的 6年期间，一共到福清 66次，
在福清举行过 19次现场办公会，亲自带领我们
搞好投资环境，招揽更多外资企业落户福清。

那几年，福州大力发展外向型经济，招商引
资是各项工作的重中之重。习近平任福州市委
书记期间，曾多次率代表团前往港、澳地区和东
南亚招商引资。作为随行人员，我们的共同感
受是，跟着习书记出访，节奏快、效率高、收获
大。

记忆犹新的是，有一回出访新加坡，我们一
共呆了6天，每天忙完所有既定事项基本上就到
夜里 12点了。回到酒店，大家还要汇总当天情
况，碰头商量第二天的行程和项目洽谈计划，全
部搞定往往都到凌晨2点多了，每天睡不了几个
小时。

出访期间，习近平总是亲自洽谈每个项目，
亲自接待每位贵宾，参与商讨行程安排……正
是这种亲力亲为，感染了所有随行人员，也感动
了当地华人华侨。真心诚意和辛劳汗水换回了
硕果累累，那几年，习近平带着我们与印尼林氏
集团签署了由其开发建设元洪投资区的协议，
商定在投资区内筹建钢铁厂、造纸厂、油脂厂、
面粉厂等企业；他亲自主持洽谈福州第一座3万
吨级的杂货码头——元洪码头的项目，这个码
头于 1994 年 10 月经国务院批准对外国籍船舶
开放，是我国一级口岸之一。时隔这么多年，元
洪投资区稳步发展，已形成粮油食品、纺织化
纤、轻工机械、能源精化四大优势产业。

根据闽清县城市建设投资有限公司的申请，因消防
报批原因以及为了满足安置户对安置店面的要求，须对
商业店面进行改造，造成该部分施工图与报批施工图不
一致，现申请对建筑施工图进行局部调整，变更主要内
容:1、16#、17#、20#二层店面原设计通往连廊的门部分
取消；2、15#、18#楼二～二十四层H轴北侧每个前室均
加设900x2100mm的挑板,15#、18#楼每栋均增加建筑面
积172㎡、计容建筑面积86㎡；3、16#楼S-A～S-G轴之
间六间店面、17#S-A～S-F 轴之间九间店面、17#楼
17-A～17-1/L轴之间三间店面、20#楼S-A～S-E轴之
间八间店面进行调整，楼梯样式变更，增设消防逃生
门。该项目调整后符合规划设计条件，我办拟同意该调
整，现根据《中华人民共和国城乡规划法》相关规定将该

调整进行公示，公示日期2017年8月4日至2017年8月
10日，公示期限内本项目利害关系人若有意见，应以书
面形式向我办反映。如要求听证，应在公示期限内书面
向 我 办 提 出 申 请 。（联 系 电 话
22378289，联系地址：闽清县梅城
镇溪滨路1号行政服务中心12楼，
闽清县城乡规划管理办公室，邮
编350800）

附：“闽清梅溪新城安置区
（地块二）”建筑施工图调整前后
示意图

附注：1、若对本公示内容不
明确的，可向我办查阅。

2、书面反馈（申请）意见发表时间或邮戳日不应超
过公示期的最后一天24:00，逾期视为无效意见。

3、书面意见应注明真实联系人姓名、联系电话、联

系地址。
闽清县城乡规划管理办公室

2017年8月4日关
于
﹃
闽
清
梅
溪
新
城
安
置
区
（
地
块
二
）﹄
项
目
建
筑
施
工
图
局
部
调
整
的
公
示


